

お話したいと思います。  
まず、掲載図面からです。両城跡の図面の縮尺には、違いがあります。日平城跡が「1万分の1」、筒ヶ嶽城跡が「5千分の1」です。何故かと言いますと、筒ヶ嶽城跡を同じ縮尺にすると、図面の大きさが4分の1となり、広報の紙面では、縄張りが分からなくなるからです。縄張りを計測数値で示しますと、日平城跡は、東西 $1\cdot7$ km×南北 $2\cdot05$ kmの範囲に、遺構が分散しています。これに対して、筒ヶ嶽城跡は、南北 $6\cdot75$ m×東西 $2\cdot50$ mに收まりますから、日平城跡の大きさの程が分かります。

次に、山の地形です。日平城跡の尾根は、ヒトデのように複雑な形をしてい

まとめです。何故、一武将の小森田氏は、大規模な山城を持てたのでしょうか。さらに、複雑な縄張り造りの技術は、どこで取得したものでしようか。

歴史調査の楽しみ方は、この辺りにあります。

This figure is a topographic map of the Kankō-kyō castle site in Araragi City. The map features contour lines indicating elevation changes across the terrain. Superimposed on the topography are several labeled structures representing parts of the castle complex. These include:

- V 郡**: Located on a hillside to the upper left.
- VI 郡**: Located on a prominent hilltop in the upper right corner.
- M 郡 A**: Located on a hillside below **VI 郡**.
- M 郡**: Located on a hillside below **M 郡 A**.
- I 郡 - A**: Located on a hillside in the center-left area, marked with an elevation of 501.4.
- I 郡 - B**: Located directly below **I 郡 - A**.
- II 郡 - B**: Located on a hillside in the lower center area.
- I 郡 - A**: Located on a hillside in the lower right area.
- III 郡**: Located on a hillside in the lower right corner.

A scale bar at the bottom indicates distances up to 100 meters. A north arrow is also present. The map is titled "筒ヶ嶽城跡" (Kankō-kyō castle site) in a box on the right side.

歴史調査の楽しみ方

日平城跡 31

(元・菊水町史編纂委員会副委員長)

環境について  
みなさんもう一度真剣に考えてみませんか

# Save The Kikuchi River

菊池川には「イダ」という魚があります。どういうわけか、あまり親しみのある魚ではありません。ハエよりもずっと大きいのですが、美味でないためか、小骨が多いためか、食卓に上ることが少ないからだろうと思います。菊池川本流の流れのゆるい所では30センチもあるような大物が水面に跳ね上がつて、バシャツと音を立てているのを良く見かけます。支流の三加和地区の和仁川や十町川にはほとんどどものころ、菊池川沿いの人人に「あの魚はなんですか」と聞いても「あれはイダたい」と実に素っ気ない返事をきくばかりでいつも不満でしたが、私には非常に興味のある魚でした。十町川で梅雨の増水している時ハエを釣ついたら、何か強力な力で糸を引き回すものがあります。ナマズかなと思つて慎重に引き上げたらこの辺では珍しいイダだったのです。嬉しかった思い出として今も忘れません。しかし現在はイダもアユも殆ど見せんことはありません。

い」と言われるようになつたそうです。四国の四万十川ではイダを捕るのにイタチの皮で脅して逃げ出したイダを網で捕るという「イタチ追い込み漁」というのがあります。イタチもやはりイダが好物なのでしょう。

コイ目コイ科ウグイ属。日本全土に分布し、サハリンや中国東部にも分布します。河川の上流域から下流域まで広く生息し、下流域は汽水域から内湾、海岸近くまで分布します。菊池川中流域では30センチ前後ですが、海に降るものでは型が大きくなり菊池川や緑川の河口付近では60センチクラスの大物が釣れることがあります。ウグイには海へ下るタイプと純淡水性の二つのタイプがあるようで、北へ行くほど海へ下る率が高くなるということです。普通の魚の住めないような酸性の強い水域にも生息てきて環境への順応性は強いようです。汽水域から湾内外海の沿岸近くに生息しているものも、春先の産卵期には純淡水域に溯つて瀬の砂礫底に球形で粘着性のある卵を産みつけます。4～7月ごろの婚姻色は雌雄とも背側、腹側に沿つて大きな赤色の縦状の帯が現れます。

食性は雑食性で、付着藻類、底生生物、子魚など幅広い食性をもち、釣り餌にはソーセージ、パン、サナギ、毛針、ルアーなどなんでもかかるようです。魚肉



せんが、冬から春の産卵期までがおいしくて「夏のウグイは猫も食わぬ」という言葉もあります。イダは死んだら生臭くなるので、生きているうちに料らなければなりません。また子魚が多いので焼いたり煮付けたりする時には小幅に刻みを入れるといいと思います、コノシロを料理する時の要領です。釣ったイダは普通20センチ前後はありますので結構料理甲斐があります。私は少年の頃、たしか夏だったと思いますが何度も味噌汁にして食べたことがあります。結構おいしかったような記憶があります。わたしの魚好きのせいでしょうか。